
286067 - هل يجب على الحائض أن تستنجي من البول ؟

السؤال

هل يجب على المرأة في الحيض أن تستنجي من البول ؟

الإجابة المفصلة

أولًا :

الاستنجاء بعد قضاء الحاجة واجب ، لأن النبي صلى الله عليه وسلم أمر به في أحاديث كثيرة .

قال ابن قدامة رحمه الله في “المغني” )1/206( :

مْ كُ دُ بَ أَحَ هَ ا ذَ :   ) إذَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لِ النَّبِيِّ صَ وْ لْمِ ، لقَ لِ الْعِ رِ أَهْ ثَ لُ أَكْ وْ لَةِ قَ مْ ي الْجُ اءِ فِ نْجَ تِ سْ وبِ الِا جُ لُ بِوُ وْ الْقَ ” وَ
د . اوُ اهُ أَبُو دَ وَ نْهُ ( رَ زِئُ عَ ا تُجْ نَّهَ إِ ارٍ ، فَ جَ ثَةِ أَحْ لَا هُ بِثَ عَ بْ مَ هَ ذْ لْيَ ائِطِ فَ إلَى الْغَ

ثَةِ ونِ ثَلَا يَ بِدُ نْجِ تَ انَا أَنْ نَسْ دْ نَهَ لِمٍ : ) لَقَ سْ ظٍ لِمُ ي لَفْ فِ لِمٌ ، وَ سْ اهُ مُ وَ ارٍ ( رَ جَ ثَةِ أَحْ ونِ ثَلَا مْ بِدُ كُ دُ ي أَحَ نْجِ تَ سْ الَ : ) لَا يَ قَ وَ
.  وبَ جُ ي الْوُ تَضِ قْ رُ يَ لْأَمْ ا رَ ، وَ أَمَ ار(  فَ جَ أَحْ

.  ) نْهُ زِئُ عَ ا تُجْ نَّهَ إِ الَ : )فَ قَ وَ

مَ رُ ا حَ إِذَ يمَ ، وَ رِ حْ ي التَّ تَضِ قْ يُ يَ النَّهْ ثَةٍ ، وَ نْ ثَلَا لّ مِ لَى أَقَ ارِ عَ صَ تِ قْ نْ الِا ى عَ نَهَ بِ ، وَ اجِ ي الْوَ لُ فِ مَ عْ تَ سْ ا يُ اءُ إنَّمَ زَ لْإِجْ ا وَ
لَى . ا أَوْ هَ يعِ مِ كُ جَ رْ تَ ، فَ ةِ اسَ ضِ النَّجَ كُ بَعْ تَرْ

دِ دَ رَ بِالْعَ أَمَ ارٍ ( ،  وَ جَ ثَةِ أَحْ ونَ ثَلَا مْ دُ كُ دَ ي أَحَ فِ كْ الَ : )لَا يَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تَ أَنَّ رَ رِ : ثَبَ نْذِ الَ ابْنُ الْمُ قَ وَ
ةٍ ” انتهى . يرَ ثِ ارٍ كَ بَ ي أَخْ فِ

ا : ثانيً

وقت وجوب الاستنجاء هو عند إرادة الصلاة ، لأن الاستنجاء وجب من أجل صحة الصلاة ، لأنها لا تصح مع
وجوب النجاسة على البدن أو الثوب .

جاء في “الموسوعة الفقهية” )14/114( :

وبِهِ : جُ ائِلِينَ بِوُ نْدَ الْقَ اءِ عِ نْجَ تِ سْ وبِ الاِ جُ قْتُ وُ “وَ
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رِ ، وْ لَى الْفَ اءُ عَ نْجَ تِ سْ بُ الاِ جِ ةِ : لاَ يَ يَّ عِ افِ نَ الشَّ يِّ مِ لُّسِ امَ رَ بْ ال الشَّ ا قَ لِذَ لاَةِ . وَ ةِ الصَّ حَّ وَ لِصِ ا هُ نَّمَ اءِ إِ نْجَ تِ سْ وبَ الاِ جُ إِنَّ وُ
ةً ” انتهى . يقَ قِ لاَةِ حَ لَى الصَّ امِ إِ يَ نْدَ الْقِ بَل عِ

وبناء على هذا ؛ فإنه لا يجب على الحائض أن تستنجي من البول ، لأنها لن تصلي حتى تطهر وتغتسل ، غير أنها
يستحب لها أن تبادر إلى إزالة النجاسة .

قال النووي رحمه الله تعالى: “إزالة النجاسة التي لم يعص بالتلطخ بها في بدنه ليس على الفور ، وإنما تجب عند
إرادة الصلاة ونحوها .

لكن يستحب تعجيل إزالتها” انتهى من “المجموع شرح المهذب” )2/ 599( .

وقال الشيخ ابن عثيمين :

وء، ضُ “مبادرة النبيِّ صلّى الله عليه وسلّم بتطهير النَّجاسة : ليس على سبيل الوجوب؛ لأن الله تعالى لم يوجب الوُ

لاَةِ ( لَى الصَّ مْ إِ تُ مْ ا قُ نُوا إِذَ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ لاة فقال تعالى: ) يَ وهو آكد من إزالة النجاسة ، إلا عند القيام إلى الصَّ
]المائدة: 6[ ” انتهى من “الشرح الممتع” )2/ 180( .

وقال أيضا :

” لا ينبغي تأخير غسل النجس ، لأن الرسول عليه الصلاة والسلام كان منهجه المبادرة في إزالة النجاسة ، فإنه أتي
عه إياه ، ولم بصبي ، فوضعه في حجره ، فبال عليه صلى الله عليه وسلم ، فدعا عليه الصلاة والسلام بماء فأتبَ

يؤخر غسله .

ولما بال الأعرابي في طائفة المسجد -أي في جانب منه- أمر النبي عليه الصلاة والسلام بذنوب من ماء ، فأريق
عليه فورا .

فعلم من هذا : أن هدي الرسول عليه الصلاة والسلام هو المبادرة في إزالة النجاسة .

وذلك لسببين :

أولا : المسارعة إلى إزالة الخبث والأذى ، فإن الأذى والخبث لا يليق بالمؤمن ، فالمؤمن طاهر، وينبغي أن يكون كلُّ
ما يلابسه طاهرا .

وثانيا : لأنه ربما ينسى إذا أخر غسله عن فوره ، وحينئذ قد يصلي بالنجاسة وربما يتلوث” انتهى من “فتاوى نور
على الدرب” )16/66( بترقيم الشاملة .
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والله أعلم .
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